

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 543
Palma de Mallorca 17 de Agosto de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

De táctica

La palabra *Táctica*, según definición general del Diccionario, es un sistema empleado para conseguir un fin; esto es: conjunto de medios ó procedimientos, de que nos valemos para propagar principios, exteriorizar pensamientos, difundir ideas, etc., etc.

Sujetándonos a la antedicha definición, podemos pasar a determinar los medios o procedimientos que los socialistas debemos emplear en la propaganda, á fin de que el ideal Socialista llegue á tomar carta de vecindad en las masas productoras.

Siempre que se habla de táctica, resurgen controversias, y hasta disputas, sobre la forma de hacer adeptos. Para mí, nada más sencillo.

En efecto; considero liso y llano demostrar o presentar, la bondad del Socialismo porque, cuando una doctrina no lleva envuelto sino el *Bien*, sin mezcla, ni un átomo, del *Mal*, a los ojos del mas miope, puede, sin ser ningún sabio, cualquier individuo que conozca las nociones más rudimentarias de los principios que él es fiel creyente exponer á los que le escuchan que lo que él propaga favorece á todos, en común.

Pues bien; y siendo el Socialismo *fuerza* de pureza donde solo manan las potables ideas que han de redimir a los esclavos, ¿por qué causa no abrimos sendos surcos en los cerebros más abstraídos al conocer de las cosas? ¿por qué, cual ganzá maestra, no operamos hasta romper las oxidadas válvulas que tienen en las tinieblas a las facultades aprensivas? Por la simple razón de que comulgamos con una idea por impulsos y no por convicción; porque somos sectarios, porque pertenecemos a un partido por conveniencia propia, o bien porque rehusamos el sacrificio.

De todos estos prejuicios debe rehuir todo buen socialista, y de lo contrario, aquellos que sientan la *Idea* y consagran su vida a luchar por la emancipación del hombre por el hombre, no deben considerar como tales a los que no tienen el valor cívico de defender nuestros principios, en cualquier hora y sitio.

Por tanto, para tomar una suscita idea de los que obran como buenos socialistas, me propongo en estas modestas cuartillas señalar los puntos principales que, a mi modo de ver, debe abarcar nuestra táctica. A saber: Todo socialista que dentro y fuera del taller haga la causa del patrono, bien chismoseando de sus compañeros, bien obligándoles a trabajar mas de lo debido, éste es un traidor á la Causa Socialista. Todo socialista que, estando su gremio desorganizado, no trata, por todos los medios que estén a su

alcance, de organizarlo, éste es un mal socialista. Todo socialista que, en ocasión de elecciones, o siempre que el Partido necesite de los afiliados, rehuya colaborar, sin presentar causa que lo justifique, a éste no se le debe considerar como tal socialista. Todo socialista que no trabaje dentro de las organizaciones, ya desempeñando cargos, ya ayudando a los que los tengan, no es buen socialista. Todo socialista que no propague, por temor u otra causa cualquiera, las ideas que sustenta, buscando ocasión, en establecimientos públicos, privados, o sitio cualquiera que haya lugar, no es buen socialista. Todo socialista que no procure desechar los vicios del régimen actual, no es buen socialista.

Todo socialista que oculte su saber, contribuyendo por esta causa al obscurantismo, es un difamador del Socialismo. Todo socialista que, dentro y fuera de la vida privada observe mala conducta, siendo un inquisidor, o dejándose dominar a antojo y capricho de otro igual a él, con perjuicio de la Moral, siempre y cuando pueda evitarlo, es un mal Socialista.

En resumen, para cumplir como buen socialista, es necesario ser un incansable luchador y propagador, sin olvidar que debe obrar como conciudadano, con toda la honradez y escrupulosidad que determina el Programa de la Organización general del Partido.

Un aspirante a socialista

Comentarios

¡TERRIBLE CASTIGO!

El Prelado de Barcelona, por hallarse complicado en los sucesos de Granollers, ha impuesto a dos curas el TERRIBLE CASTIGO de trasladarlos de residencia.

Como se ve, la pena por asesinar cobardemente en un meeting a un ciudadano que ejercía libremente un derecho, no puede ser más dura, en cambio, por no matar a nadie en los sucesos de la «Semana Trágica», pagaron 4 ciudadanos, con su pellejo.

Así es el mundo, mientras los tunos rien, los mártires se pudren.

¡Y luego dirán si los prelados no son justicieros!

* *

Ahora resultan falsas las palabras que la prensa de Madrid ha publicado, y fueron pronunciadas por el Sr. Canalejas, con motivo del armamento que usaron los paivantes y que según rumores fueron compradas en las fábricas nacionales.

El Sr. Canalejas dijo que la república del

Paraguay había comprado una partida de armamento en las fábricas de Oviedo y Toledo.

Tales afirmaciones han sido desmentidas por el consul de dicha república a un reporter de *España Nueva*.

Como se ve, la cosa lleva cola....

* *

Según estamos enterados, y de esto han llegado hasta nosotros bastantes quejas, de que se expenden cédulas personales a los trabajadores, sin ser propietarios de nada, a 1'17 pesetas, y a otros en las mismas que el anterior se les exige mayor cantidad.

¿Nos podría responder del porqué se hace esto Sr. Alcalde?

Porque la verdad, nosotros lo consideramos un atropello al vecindario de Palma.

* *

El domingo pasado se cayó un muchacho desde la altura que tiene el «Chonquet» hasta la orilla del mar, produciéndose varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Fué curado en el dispensario de la Cruz Roja de Sta. Catalina.

Convendría dictar algo, o se tomara alguna medida para arreglar aquello, porque en verdad, es tal el abandono en que se encuentra, que no sabemos como no hay más desgracias.

En el Municipio

Sesión del día 12 de Agosto

Esta fué presidida por el Teniente de Alcalde Sr. Puigdorfilá, se aprueba el acta y se pasa á dar cuenta del despacho ordinario.

Se presentó una comunicación del Alcalde, de Terrasa, participando que el día 15, del actual, visitará a esta ciudad el orfeón «Los Amigos.»

Se acordó facultar al Sr. Alcalde para que les atienda, de la manera que crea más adecuada.

Quedó aprobado instruir el oportuno expediente de la venta de un solar, sobrante de alineación de la calle de Servet (arrabal de Santa Catalina).

Acuérdase la construcción de una valla con postes y alambres, en la orilla de la barriada del Jonquet, para evitar una desgracia; dado el peligro que amenaza, propuesto por nuestro compañero Roca.

Se acuerda conceder varios permisos para obras particulares, y algunas cuentas de servicios municipales.

Se acordó conceder una prórroga al plazo de recaudación de cédulas personales.

El Sr. Obrador propuso que se recomiende

á los representantes en Cortes el asunto relativo á que las oposiciones á Notarías vacantes en Baleares se celebren en Palma, en vez de centralizarlas en Madrid.

El Sr. Cirer propuso que se obligue á las Empresas de tranvías y de Ferro-carriles á que mantengan en perfecto estado el piso de las vías respectivas.

El compañero Roca propone que se arregle el piso del interior de la Puerta de Santa Catalina, dado el mal estado en que se halla.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levanta la sesión.

Para Juan Ordinas

Esta vez te hago el honor de ocuparme un poco de tí, no para refutar tus pavorosos y aplastantes argumentos, capaces por sí solos de romper la crisma a la moral y a todos sus sentidos, sino para inyectarte unas cuantas dosis de educación y sentido común, que te hacen más falta que el pan de cada día; pues me das lástima verte firmado al pie de una prosa tabernaria que solo los gañanes de la sierra o la gente *camaró nera*, asarían suscribir.

Toma del enemigo el consejo, y escucha:

Cuando te dispongas a combatir o tratar una cuestión, sea la que fuere, lo primero que has de procurar es adquirir competencia para ello, es decir, conocer bien el asunto que vas a discutir; de lo contrario, tocarás el ridículo; lo segundo consiste en no salirte del tema objeto de la discusión para nada, desarrollando tu pensamiento con razones y argumentos persuasivos; lo tercero estriba en ser correcto en la forma de expresar el concepto, no zahiriendo al adversario con insultos ni con palabras que puedan dañar su honor o su dignidad, pues esto suele traer disgustos y además quita luz al asunto que se ventila. Combate siempre los errores, no las personas, y edificarás en firme.

La verdad debes decirla siempre, pero sin ofender a la moral y presentando pruebas claras, sin lugar a dudas, y mas si esta verdad puede menoscabar el prestigio o la dignidad de alguna persona. No olvides tampoco que hay verdades que dichas en tiempo inoportuno resultan perjudiciales para la verdad misma. Nunca quieras sembrar fuera de tiempo que perderás la semilla y la labor.

Huye en cuanto puedas de las palabras gordas y mal sonantes que no cuadran con la cultura, solo los ignorantes las aplauden.

Si sientes amor por alguna idea noble, serás indigno de ella si en todos tus actos no procedes con nobleza.

No hagas nunca prevalecer tus ódios por encima de tus ideales si no quieres quebrantar su virtud.

El ideal es el tesoro más grande del hombre; hazlo todo por amor a él. Respeta bien el tuyo y sabrás respetar el de los demás.

Jamás llames estúpido a otro cometiendo una estupidez, ni le midas la vergüenza por la medida que tu tengas de la tuya.

Nunca dejes salir de tu boca lo que no tengas en la conciencia, pues el mentir a sabiendá es un vicio muy feo.

Si quieres ser justo con tus semejantes procura ser un juez severo de tí mismo.

No te limpies nunca con el cieno de la calle.

Si quieres que el leer te sirva de algo, interpreta bien lo que lees, pues el no saber uno lo que se lee a veces le hace soltar sandeces.

Para las huelgas jamás prefijas ni estatuyas táctica determinada alguna, que la realidad te hará tropezar. Atente a las circunstancias y déjate de los sistemas, que todos son malos.

No alardees de antiautoritario nunca si luego te has de someter voluntariamente a resoluciones de las autoridades.

Cuando hables de «acción directa» has de saber lo que significa y proceder sin desvíos.

Si te da miedo la policía, habla poco de revolución y de sabotajes.

Cuando con motivo de una huelga veas que la guardia civil custodia tu casa y la policía persigue tus pasos, no te espantes; será señal que vas a rumbo.

Llama cobarde al que se te antoje, pero no olvides que el despreciar a ciertos *valientes* es un gran acto de valor cultural.

Si algún día tratas de *borregos* a los zapateros, antes pásate revista al cogote y trasquilate la lana.

No te metas con zapatos si no eres zapatero.

Se discreto en todo, pero no te hagas el bobo ante la canción del barquero.

Y si así procedes, si tomas un niño bien educado y decente, yo te aseguro que entonces te haré el caso que merezcas y discutiré contigo y te *refutaré* tus *modestos* escritos. Pero no olvides mi receta y aplicátela cuanto antes.

Más si la mía no te gustase por el hecho de ser mía, ahí te apunto otra que la he sacado de las mismísimas columnas de «El Rayo» correspondiente al número 11, y que va firmada por el libertario Ricardo Mella.

Abre bien las entendederas para que no se te escape, pues de ella depende tu salud moral.

Oído, «Cuando el hombre se estime a sí mismo en cuanto vale, estimará de igual modo a los demás y rechazará todo acto de injusticia, porque lastimará en su individualidad al grupo de que forma parte. La moral habrá ganado así un ciento por ciento, subordinándose, como todo, al gran principio de la Justicia, y el extravío de las pasiones será tanto menor cuanto más en conciencia se aprecien y respeten los hombres entre sí.»

Recapacita y toma tú la correspondiente *tazita de caldo*.

El del pelo.

Los anarco-sindicalistas

La Sociedad de escultores, decoradores y similares «La Escayola», de Gijón, habiendo retirado el personal del taller del patrono Sr. Cargallo, por negarse éste á aceptar unas reclamaciones que aquella le hiciera, se ha visto traicionada por la Sociedad de albañiles, que influenciada por los anarquistas, ha dejado en libertad á sus socios para que pueda traicionar la causa emancipadora.

* * *

En Cartagena, también, los fundidores en huelga, el Tribunal Industrial les dió la razón; pero los patronos no conformándose con el dictamen, pidieron que el Tribunal tuviese otra reunión; celebrada ésta, los siete vocales obreros,

que son **anarquistas**, cometieron la felonía de apoyar á los patronos. Esta línea de conducta, como se ve, viene á perjudicar a 140 padres de familia, que se lanzaron á la lucha basándose en un ideal que solo persigue la redención del Género Humano

Los anarquistas, apesar de su campaña difamadora, y con toda su **acción directa**, no hacen, ni han hecho, otra causa que la de la burguesía.

Si los hechos que apuntamos no se pudiesen comprobar, no tendríamos atrevimiento para estamparlos en este modesto semanario.

Tome, pues, apuntes la masa trabajadora de la conducta anarquizante, para saber a que atenerse, respecto a la diferencia que existe sobre lo que predicán y lo que hacen los que pretenden ser los únicos redentores de la clase trabajadora.

La aprendiz

Es una nena gentilísima, No sé los años que tendría, pero representa diez, once á lo sumo. Lleva el rubio cabello en dos monitos trenzados sobre las sienes. Viste de negro, quizá por su padre, pues la pulcritud de su personilla revela maternos cuidados.

A las tiete, hora en que yo me levanto para empezar la tarea cotidiana, ya está ella en el obrador, colocando aquí y allá los enseres de trabajo, destapando las máquinas, preparándolo todo.

Su cabeza monísima se inclina con seriedad, mujeril sobre la labor, cosiendo diligente, con madurez traída por la necesidad, pasa horas enteras... ¡Pobre botoncito de rosa! ¡Qué pronto pesa sobre tí la realidad!

El maestro (se trata de un taller de sastré) tiene una niña, también linda, de doce á trece años, morenita salada, con aires de reinocita, de saberse querida. Viste primorosamente, lleva tirabuzones prendidos con lazos... La familia se mira en ella y ríe deleitada sus donaires.

La joya de la casa tiene juguetes, muñecas; cuando viene del colegio ó cuando pasa sin ir, se divierte con ellas, las viste, las desnuda, las riñe y acaricia, mientras la aprendiz mira codiciosamente con el rabillo del ojo...

Algunas veces, por la visita de un parroquiano ú otro motivo cualquiera, quedan solas en el taller las dos niñas. Costura, carretes, dedal, tijeras, todo va á un lado. La aprendiz se lanza hambrienta á las muñecas, las dice bajito, al oído, cosas que no oigo, pero que serán halagos, cariños. Por un momento, el taller es un paraíso, donde los dos ángeles, el rubio y el moreno, mezclan sus risas, sus trinos de alegre candor, sus revuelos de pajarillo travieso...

Mas la dicha es fugaz. Vuelve el maestro, las dos oficialas, y con ellos la seriedad, el orden, el trabajo... Torna la aprendiz á su mirar severo sobre la prenda puesta en sus rodillas: los bracitos remangados, mostrando su blancura de nardo, se mueven acompasadamente al tirar de la aguja... En su boca chiquirritita márcase un pliegue de amargura, un gesto de tristeza, de renunciación. Frente á ella, la niña de la casa, columpiándose en una mecedora de mimbre, arrulla á la muñeca con ese aire triunfador del que va la vida sobre rosas... y el aire prima-

veral que entra á borbotones por el balcón acaricia los bucles de azabache prendidos con cintas y da un beso en la nuca inclinada de la aprendiza de los rubios moñitos...

Violata

EL PESIMISMO

El pesimismo es una triste herencia teológica. Yo soy optimista, porque creo en los destinos de mi raza, creo en la ciencia, creo en el progreso, creo en el porvenir de mi patria. Soy optimista, porque creo que la felicidad no está en el cielo, sino en la tierra; no está fuera de nosotros, está en nosotros mismos. El poeta francés Sully Prudhomme, para hacer felices á dos personajes de uno de sus poemas los alejó de los hombres. Es un contrasentido, dicen, que la ciencia ha salido armada de la cabeza de Minerva; es necesario que la felicidad salga armada de nuestros corazones y de nuestras voluntades.

Lo que impide la dicha de los hombres son prejuicios sociales. El primer prejuicio a combatir es el prejuicio de la muerte, el terror del infierno. La muerte es un hecho tan normal como la vida. Científicamente es un progreso, porque transforma. ¿Qué sería de los hombres si fueran eternos y si las instituciones revistieran un carácter absoluto?

El segundo prejuicio es el principio de razas. Si se proclama la libertad de cultos, ¿por qué no ha de proclamarse la igualdad de razas? No es el color lo que separa los hombres, sino la capacidad moral.

El tercer prejuicio, el prejuicio de sexos y de clases está en el mismo caso: son vestigios de viejas civilizaciones que el moderno concepto jurídico repulsa en nombre de la conciencia social.

El librepensamiento, que puede y debe considerarse una ciencia, un aspecto sociológico, es, ante todo, un combate contra los prejuicios que impiden la felicidad, a la cual tienen derecho todos los hombres y todos los pueblos.

Magalhaes Lima

PARA "EL RAYO,"

"Tierra y Libertad," y la huelga de zapateros

Dicho periódico del 31 del próximo pasado, Julio, dedica un artículo, que titula *Las cajas de resistencia*, a la última huelga de zapateros en que comenta la forma en que ésta se desarrolló y las causas que la hicieron triunfar, para deducir, en consecuencia, que el agente más eficaz para vencer al capital en las huelgas no es el dinero, no son las cajas de resistencia, sino la solidaridad que practica el compañerismo compartiendo el pan y la casa con los luchadores.

«Tierra y Libertad» toma ejemplo de la solidaridad prestada por los zapateros mahoneses a dicha huelga y dice:

«Los zapateros de Palma de Mallorca deben el triunfo recientemente obtenido a la solidaridad, en forma de fraternal compañerismo, ofrecida por los de igual oficio de Mahón.»

Convencidos éstos de que la causa de los zapateros mallorquines era la causa de todos los trabajadores, recogieron en sus casas y buscaron trabajo á unos 120 huelguistas, y con ayuda de los de Alayor, se ofrecieron á recoger y colocar más, frustrando de esta manera las combinaciones de la burguesía mallorquina, que seguramente esperaba á que, agotados los recursos de los huelguistas, se rindieran incondicionalmente.....

¿Qué tal?

De modo que tu, *Rayo*, hace la mar de semanas que te empeñas inútilmente en demostrar que la huelga de zapateros ha sido un fracaso, tomándola como arma para aplastar á los que la dirigieron, porque son socialistas, según tú dices, mientras que tu colega «Tierra y Libertad» la presenta como gran triunfo y la toma por argumento y muestrario contra los partidarios de las cajas de resistencia, que son también los socialistas.

El caso es curioso a más no poder: Para los anarquistas de *Tierra y Libertad*, la huelga ha sido buena y ha triunfado porque no se ha seguido con ella la táctica socialista; para los anarquistas de *El Rayo* la huelga ha sido una hecatombe, precisamente porque la han dirigido los socialistas. El primero la enseña como un espejo en donde deben mirarse los socialistas; el segundo la da por un desastre ocasionado por los socialistas, y por tal motivo llama á estos canallas, sinvergüenzas, estúpidos, vendidos, etc., agotando todo el vocabulario de la grosería.

¡Oh *Rayo* de mis entrañas, si me supieras alumbrar atando estas moscas por el rabo!

El de la barba

Rectificación no, aclaración sí

Por lo visto, el amarillo Manuel Barrios ahora quiere lavar la ropa con agua sucia y hasta limpiándola con agua limpia y mucho jabón salen manchas.

Lo que dice que le aclaren ó rectifiquen, porque no está conforme con lo dicho por EL OBRERO BALEAR en el número 541, se lo voy á aclarar, pero nunca rectificar porque considero que el nombre de Judas se lo merece toda persona que perteneciendo á una sociedad de resistencia y ésta acuerda hacer una petición de una hora de disminución en la jornada, y alguno de sus afiliados dice á un patrono que está conforme en hacer la misma jornada de antes, ó que se pone en al lado del explotador para seguir siendo explotado en las mismas condiciones anteriores á la petición, ese hombre no tan solamente merece tal calificativo, sino hasta el de perro faldero, porque haciendo de traidor á sus compañeros no hay palabras soeces suficientes para tildarle.

Como tú has obrado de esta manera, es por lo que me atreví a nombrarte como tal, y recuerda el pliego que firmastes juntamente con tres más para trabajar las 10 horas; no digo más porque considero que por hoy basta.

Referente al santo despidido, te diré que estoy enterado de que querías pegar á un chiquillo por el mero hecho de no quererte cambiar una espuerta nueva que tenía por una vieja que tu poseías, y por tal motivo armastes un escándalo dentro del taller, no respetando al encargado.

¿Y los días que faltastes en el taller fué á causa de enfermedad ó...?

Supongo que me aclararás esta pregunta y entonces nos entenderemos del santo despidido.

Sebastián Alzina

El Trabajo y la Paz son dos términos que se corresponden recíprocamente.

El Capitalismo y el Militarismo son los mayores azotes de las sociedades modernas.

Magalhaes Lima.

Doctrina Socialista

(Continuación)

P.—¿Qué es Socialismo?

R.—El usufructo por la sociedad de todo lo producido y que se produzca.

P.—¿Qué proponen para conseguir todo esto los socialistas?

R.—Sencillamente, el que los obreros explotados, revolucionándose, se apoderen del poder político, y socializando los medios de producción y de cambio se conviertan en sus propios patronos o amos, sin que nadie los explote.

P.—¿Qué resultado produciría esto?

R.—El que los burgueses que viven del trabajo ajeno desaparecerían de la faz de la tierra, como tales burgueses, no como hombres, viéndose obligado cada uno de ellos a realizar su correspondiente trabajo.

P.—¿Cómo se les obligaría?

R.—Fácilmente se conseguiría desde el momento en que los trabajadores dejaran de proporcionarles gratis alimentos, vestidos, habitaciones, etc.

P.—¿Es, pues, inútil el capital?

R.—No por cierto; lo que ataca los socialistas es el modo de usarlo, y no el capital en sí.

P.—¿Un patrono cualquiera es individualmente responsable de la explotación de los trabajadores?

R.—No; la responsabilidad afecta a la clase entera: un patrono puede arruinarse, pero sus compañeros siguen apropiándose de la supervivencia, que es el trabajo que no se paga al obrero. El régimen social le impele a explotar o a arruinarse. La sociedad le obliga a convertirse en víctima o en verdugo.

P.—¿Qué ha impedido hasta ahora a los trabajadores el ponerse de acuerdo para la destrucción del sistema capitalista?

R.—La ignorancia y la falta de organización.

P.—¿Qué es lo que los ha tenido en la ignorancia?

R.—La larga y monótona jornada de trabajo, y el interés del capitalista de no instruir a la masa explotable más allá de donde conviene a sus fines para la explotación.

P.—¿Qué dices de las máquinas?

R.—Que son útiles a la humanidad.

P.—¿Para qué sirve la maquinaria?

R.—Para economizar trabajo y reducir el coste de la producción.

P.—¿A qué se llama coste de la producción?

R.—A la cantidad de trabajo humano y de las primeras materias necesarias para producir un objeto cualquiera de utilidad.

P.—¿Sufren los trabajadores directamente algún perjuicio de las máquinas?

R.—Sin duda alguna: muchos se quedan sin trabajo a cada nuevo invento; su situación se hace verdaderamente deplorable, y hay una tendencia constante a reemplazar el trabajo humano por el de mujeres y niños.

P.—Siendo esto así, ¿no obrarían cuerda-mente los trabajadores destruyendo las máquinas?

R.—El destruir lo que ellos mismos han producido, por el solo hecho de que hoy se lo hayan robado, sería realmente un absurdo.

(Continuará)

PROTESTA

La Federación de Sociedades Obreras de Palma, al recibir una circular, que a continuación insertamos para que conozcan nuestros lectores hasta que punto llega la solidaridad prestada por las sociedades dirigidas por los anarco-sindicalistas, protesta de la traición hecha por la Sociedad de mamposteros, albañiles y peones (Gijón) a la Sociedad de escultores decoradores, de la misma localidad.

Federación Local de Sociedades Obreras

Gijón 1.º de Agosto de 1912.

Comité del Centro Obrero. Palma de Mallorca.

Estimados compañeros: Por acuerdo de este Comité, nos dirigimos a vosotros para daros a conocer la conducta que sigue la Sociedad de Mamposteros, Albañiles y Peones, en lo que se relaciona con las prácticas de solidaridad a que estamos obligados los obreros asociados.

En Gijón ha declarado la huelga al patrono D. Miguel Gargallo, la Sociedad de Escultores-decoradores, domiciliada en este Centro Obrero, debido a que ese patrono no aceptó unas bases presentadas por dicha Sociedad, reglamentando el trabajo y estableciendo el pago doble para las horas extraordinarias.

El patrono en cuestión no sólo no aceptó las bases aludidas sino que hubo de negarse a reconocer la Sociedad de Escultores-decoradores, que es donde está asociado el personal que trabajó en sus talleres antes de la huelga, alegando que él sólo reconocía a la Sociedad de Mamposteros y Albañiles.

La explicación de esta actitud se encuentra en que el Sr. Gargallo buscaba el modo de eludir el cumplimiento de las bases fijadas por la Sociedad de Escultores-decoradores de acuerdo de antemano con el presidente de la Sociedad de Mamposteros y Albañiles, para lograr su propósito.

En estas condiciones el asunto, celebró la Sociedad de Albañiles junta general el domingo último, en la cual se dió lectura a una carta del referido patrono poniéndose a disposición de esa Sociedad y ésta tomó la resolución de dejar en libertad a los asociados, de ir a trabajar o no, según su voluntad, al taller donde está declarada la huelga, acto que constituye una verdadera traición a los principios de solidaridad.

De estos hechos dió conocimientos a este Comité la Sociedad de Escultores-decoradores y Similares y en reunión que hemos celebrado el martes 30 del actual, hemos acordado declarar a

la sociedad de Mamposteros, Albañiles y Peones «El Progreso», enemiga de las reivindicaciones obreras; y por lo tanto estimar, que no existiendo en Gijón sociedad propiamente de resistencia en los oficios referidos, procede crear una entidad de este género que defienda los intereses de nuestra clase en los oficios que comprenda y practique igualmente la solidaridad con todas las demas en la medida de sus fuerzas.

Al mismo tiempo se acordó escribir a todas las Sociedades obreras de España y muy particularmente a las de Albañiles, para que podáis juzgar la importancia de la traición que hacen a los principios de solidaridad, que son norma de los obreros conscientes.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité.—V.º B.º, Victor Cuesta, Presidente. — León Meana, Secretario.

¿Qué es un proletario? Un hombre que vive de su trabajo. ¿Y un burgués? Uno que vive del trabajo de los otros. Estas definiciones, con ser tan sencillas, pretenden no comprenderlas muchas personas que son tenidas por muy inteligentes.

A. Fabra Rivas.

CORONILLAZOS

MOLESTIAS CLERIGALES

I

¡Palma, que atrasada estás en la beatificación! obras fuera de razón y jamás progresarás; a ninguna parte vas soñando tal ideal, pues engendras odio y mal mientras nos das la gran lata el día que la Beata sale en su *Carro Triunfal*.

II

Con un propósito infiel, disfrazados le acompañan fingidos reyes que engañan al pueblo, con tal papel. *Incienso, mirra*, o ¡hiel! nos presenta la comparsa que coje el jornal y... a casa. ¡Que grande es la picardía que reina en la sacristía, amparada por la farsa!

III

Una noche de jaleo, una noche de verbena, un día de Nochebuena, aprovecha todo neo que, pensando (yá te veo) aprovechan tal jornada. Por nubarrones tapada la luna que me ilumina, con su mano negra y fina, juegan a la enmascarada.

IV

¿Por que no la santifican? ¡Tantos años de Beata!

Parece ser cosa ingrata, aunque el contrario predicán; a todo el mundo mortifican, y algún que otro santón, sea pobre o ricachón, pero siempre al retroceso, hacenle roer el hueso al pobre e inocentón

V

Este es negocio redondo, que nunca puede fallar, y que vemos engrosar, yendo aumentar el gran fondo. Alguien dice.—Me lo escondo porque bien lo necesito; propagando fe, me irrito, y de algo me ha de servir. ¡Pueblo! bien puedes seguir, cual sigues: tocando el *pito*.

VI

A santificarla, pues, pa que acabe tal barullo, y las aves, en su arrullo, canten al pobre y burgués la verdad así como es; y pasando al calendario la monjita del sudario, cese el odio y la intriga que, por llenar la barriga, inventó algún vicario.

J. Fundidoretxo M.

“Vida Socialista,”

El número 131 de este valiente semanario, contiene los siguientes artículos:

Portada, Antonio Viérgol, (Sastre del Campillo).—Vida política por Pablo Iglesias.—La caballerosidad del obrero, (fragmento de la conferencia leída por Antonio M. Viérgol en la Casa del Pueblo).—A una monja, por Belén Sárraga.—La clase media, por Benito Luna.—La aprendiza, por Violeta.—Vergüenzas españolas, por Ramón Rubio.—El pesimismo, por Magalhaes Lima.—El cuento del domingo. Entre lobos, por A. Rousckin.—El derecho a la vida, por T. Alvarez Angulo.—Las hardas de Atila, por J. Alcina Navarrete.—El fiscal y el *Mundo Galante*.—Repúblicas inquisitoriales, por Manuel Ugarte.—Pensamientos.—Ilustraciones.—Anunciación.

Precio 15 céntimos.

Invitación

Hemos sido invitados a la fiesta que se celebrará en Son Suñeret, en los días 17 y 18 del actual, por la Comisión nombrada al efecto.

Aceptando, gustosos, damos las más expresivas gracias por dicha atención.

La Redacción

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27